

Advierten especialistas de riesgos rumbo a 2024

# Ven 'interés' de crimen en imponer candidatos

Detallan control de municipios; proponen tomar medidas preventivas

GUADALUPE IRÍZAR

El crimen organizado ha incrementado en los últimos años su interés en la política y ha pasado de querer poner candidatos locales, a pretender controlar también finanzas y obra pública, sobre todo en los municipios, sostuvo ayer el especialista Eduardo Guerrero.

“En los últimos dos años, con la epidemia que tenemos de cobro del derecho de piso, que es un fenómeno que se ha extendido a todo el País, los criminales se han dado cuenta de que si tienen en la bolsa los políticos, optimizan el control territorial de la organización criminal”, expuso el director de Lantia Consultores.

“Si ellos pueden escoger quién es el secretario de Seguridad Pública Municipal, si ellos pueden sugerirle al Alcalde quién va a ser el secretario de Obra Pública o el Tesorero, muchas de las cosas que ellos quieren hacer se facilitan. Es una razón poderosa por la cual ellos ahora se muestran tan interesados en imponer candidatos en algunos lugares”.

Durante una mesa redonda organizada por el Tribunal Electoral federal, Gutiérrez presentó un estudio realizado para el INE, en donde se analizaron acciones del narcotráfico en los 300 distritos electorales en los comicios de 2021, Guerrero explicó



■ En un foro organizado por el Tribunal Electoral, el especialista Eduardo Guerrero dijo que los grupos criminales refuerzan su dominio territorial con el control de funcionarios públicos.

modelos de riesgo que pueden preventivamente rumbo a 2024.

En el análisis de lo ocurrido entre el 1 de junio de 2020 al 6 de junio de 2021, se registran 322 eventos de violencia política, con un total de 387 víctimas, de las cuales 149 fueron víctimas letales.

Mayo de 2021 fue el mes más violento, con un total de 175 víctimas, un promedio seis personas por día.

Asimismo, Veracruz, Guerrero y Edomex concentraron el 44 por ciento de todos los eventos de violencia en ese periodo, y en 28 estados se registró al menos un evento.

Veracruz, Guerrero, Oaxaca, México, Puebla, Guanajuato registraron más eventos de violencia política electoral, y tienen más riesgos para el próximo año.

La violencia política elec-

toral se concentró en 322 municipios, es decir 13 por ciento de los municipios del país.

“Sólo en contados casos se han conocido los acuerdos del crimen organizado con los políticos a los que apoyó en las campañas. Hay un precedente de lo que ocurrió en Morelos en 2015, cuando una agrupación criminal llamada Los Rojos intervino en las elecciones municipales a cambio de, primero, gozar de impunidad para llevar a cabo sus actividades; segundo, cobrar a los ayuntamientos cuota entre 100 y 500 mil pesos mensuales, y, tercero, asegurar que ciertos contratos de obra pública fueran asignados a las empresas que ellos escogieran”, dijo Guerrero.

## RECOMENDACIONES

En su exposición, el analista indicó que a pesar de haber recomendado al INE 470

acciones preventivas, incluido el monitoreo mensual de zonas de riesgo, el organismo no renovó el contrato.

“Durante procesos electorales federales se sugiere actualizar las estimaciones de riesgo de manera mensual. Nosotros entregamos esto al INE, le propusimos hacer un monitorio a partir de enero de este año, pero no fuimos requeridos”, señaló.

En tanto, las académicas Sandra Ley y Joy Kathryn Langston propusieron reforzar filtros sobre el perfil de candidatos propuestos por los partidos políticos.

Rubén Moreira, representante del PRI ante el INE, criticó la política del Gobierno federal de “abrazos y no balazos”, y dijo que la atención de distritos electorales con riesgos depende de qué se quiera hacer cómo enfrentar al crimen organizado.